

八戸 やはり、研修ということを考えたら若いときに大きい病院に行つたほうがいいと思いますね。でも、佐藤先生は地域のあらゆる病院をまわってきたおかげで、幅広く診察する技術を身に付けてきたのだと思します。だから地域医療をこなすことができるんです。

最近は、専門医制度が浸透しているが故に、患者さんに幅広い医療が出来なくなっている傾向もあります。

私は経験からですが、昭和の末期に山形市の病院で、「わからないことがあっても自分で調べて解決するように」と病院側からよく言われたものです。簡単に患者さんを紹介することができない時代でしたので、自分ですごく悩んで、2つぐらい可能性を考えて、どちらに転んでも大丈夫な治療をして寝ます。晩を過ごしたことも多くありました。「患者さんに対して最善を尽くす」というのは、自分を持ちながら最大限の努力をしました。

八戸 先生はどうお考えですか？

佐藤 ええ、いらっしゃいますよ。問題は将来の人口動態と、高齢者を含めた疾病構造がどう変化していくか、それらの患者さんはどこで診ていた方が適切か、でしょうかね。

八戸 確かに病院の数的なバランスはいいですね。

が、この地域には中核となる総合病院があり、町には町立病院があり、市内にはかかりつけの診療所がある。非常にバランスの取れた医療環境にあると感じています。

八戸 私の経験を伝えるとしたら、高齢者の方が入院する際に見えても、不意に呼吸が止まることがあります。「患者さんに対することがあり得ます」と必ず説明するようになります。

佐藤 やはり、そういうときは限って、家族が遠方にお住まいトラブルになるケースがあります。

八戸 医療従事者の確保では、どうやって魅力を伝えていますか？

佐藤 医療従事者の確保は、一朝一夕では得られないことを痛感しています。そもそも子供の頃から始まって、将来郷土を愛せようか育ててられたか、いざ境はこうとした時の生活環境はどうか等を考えると、これは医療現場だけでは到底解決できず、親・家族・学校・行政なども多くの住民が一緒に考えて行かなればならない課題だと思います。

八戸 最上地域全ての住民が一緒に考へて行かなればならない課題だと思います。

佐藤 ええ、いるもの実事です。受診控えがある一方で、感染症の基幹病院に一目散で殺到するケースもありました。見方を変えれば全国の地域の患者動向に応じた対応をしないわけなりません。新庄病院は急性期の基幹病院には何気ないいつも、研修医の先生が派遣されているように見えるでしょうが、佐藤

先生がたゆまなく母校の大学病院の医局に働きかけをしてきました。その結果だと確信しています。

病院も研修医に活気ある職場環境を提供する努力をしてこらへて、その魅力を発信していくことなどが将来の医療人材確保にもつながると思います。

八戸 医療従事者の確保では、どうやって魅力を伝えていますか？

佐藤 ありがとうございます。昔は優秀な先生が最上病院にたくさん来てくれて、現在では考へられないくらい最先端なことをしていました。山大の医局から地域医療へ派遣された先生が、医師として一番鍛えられる場所が最上病院だったと聞いたこともあります。

佐藤 そういった流れであれば非常にも尊敬するところでもあります。いずれにせよ病院運営は、その地域の患者動向に応じた対応をしないわけなりません。新庄病院は急性期の基幹病院には何気ないいつも、研修医の先生が派遣されているように見えるでしょうが、佐藤

先生が、最上病院に来るところを見地から考へても、本当に素晴らしいことをやつていた華々しい時代もあって最上病院の今が面白いことだと思います。しかし、優秀な先生が臨床のことを一生懸命やつていたのですが、慢性期の病院に変わつてきただ頃から、そういういたことが手を引きつります。

しかし、優秀な先生が地域医療に心のある内容だと思います。現在の状況も踏まえてお話をさせていただきます。

八戸 最上地域における人口は絶じて減少していくわけですが、75歳以上は緩やかに増加し、2030年頃から減少に転じいくようです。いずれにせよ、しばらくは後期高齢者の人口が増加していくことですね。地域医療という観点から最上地域を見たとき、当然ながら全国各地で事情は異なります。

家族の方も喜んでくれましたし、助かった患者さんには、これからも元気でいて欲しいと切に願っています。やはり高齢者の方の人生、それから家族の方に負担をかけない治療も考えながら、最善の医療を目指していきます。それはそれで医療として成功しているのではないかと思いまます。

八戸 佐藤俊浩（62歳）
山形市出身
1960年12月8日生れ
現最上町立最上病院長
出身高校：山形東高校
△山形大学医学部消化器内科に所属。大学院卒業後、様々な地域の医療を経験し、平成9年4月から最上病院に就任。地域医療の医師として、39年のキャリアを誇る。現在も内科医として診療にあたる。

最善を尽くす医療とは 簡単に紹介出来ない

やはり、研修ということを考えたら若いときに大きい病院に行つてきた時の責任感は、今に忘れられませんね。誰しも地元に戻るときは、ベテランになってからと思うのですが、私の場合は医師とは言え、何も身についていない状態で戻つてきました。全て先輩方に聞くしかない。あの頃は早く仕事を覚えて、なりふりかまわず「教えてください」という姿勢で仕事をしていました。今でもその責任感を感じながら、自分ができる限りの治療をしていないか常に間違つた医療をしていませんでした。この点に不安でした。今でもその責任感を絆しながら、自分ができる限りの治療を教えてもらいたいことはありませんか？

八戸 私の経験を伝えるとしたら、高齢者の方が入院する際に見えても、不意に呼吸が止まることがあります。そこがあり得ます」と必ず説明するようになっています。

佐藤 やはり、そういうときは限って、家族が遠方にお住まいトラブルになるケースがあります。

八戸 ありますね。家族にしてみれば、病院に入院していたのに何故亡くなつたのか？」と思いませんよ、それは、一方で、高齢者の方にどこまでの医療を選択してあげれば良いか、主治医にとつては大変重要なテーマだと思っています。

八戸 家族の方も喜んでくれましたし、助かった患者さんには、これからも元気でいて欲しいと切に願っています。やはり高齢者の方の人生、それから家族の方に負担をかけない治療も考えながら、最善の医療を目指していきます。それはそれで医療として成功しているのではないかと思いまます。

持てる技術で最大限の努力

佐藤 確かに、全て最先端の医療をすれば治るのかというと、実はそうでもない場合があります。

佐藤 をすれば治るのかというと、実はそうでもない場合があります。一般的な手術の方が効果的な治療だつたりもするんですよ。先ほどお話しした患者さんは、ご家族の方に「今お元気に見えても、不意に呼吸が止まることがあります」と必ず説明するようになっています。

八戸 佐藤俊浩（62歳）
山形市出身
1960年12月8日生れ
現最上町立最上病院長
出身高校：山形東高校
△山形大学医学部消化器内科に所属。大学院卒業後、様々な地域の医療を経験し、平成9年4月から最上病院に就任。地域医療の医師として、39年のキャリアを誇る。現在も内科医として診療にあたる。

八戸 最上地域の医療の変化

医療の存続は人材確保

八戸 最上地域における人口は絶じて減少していくわけですが、75歳以上は緩やかに増加し、2030年頃から減少に転じていくようです。いずれにせよ、しばらくは後期高齢者の人口が増加していくことですね。地域医療という観点から最上地域を見たとき、当然ながら全国各地で事情は異なります。



▲研修医の先生の中には送別会で、皆さんに感謝の意を評して演奏などを披露してくれる先生もいました。毎年多くの研修医が地域医療を学びに来ています。

理想的地域医療に向けて 医療連携の本質とは

佐藤 多分、町民の皆様が一番関心のある内容だと思います。現在の状況も踏まえてお話をさせていただきます。

次ページへ続く

いよいよ
完成
です！

最上病院経営強化プラン

最上病院経営強化プランがいよいよ完成します！

その一部である行動指針を先行してお知らせいたします。更に詳しい概要につきましては、9月の全戸配布などで町民の皆様にお知らせする予定です。

町民の皆様から愛され続ける病院を目指して!!

行動指針

「高い技術、低い腰」

この行動指針は、これまで最上病院で取り組んできた急性期・回復期・慢性期医療の中でも、かかりつけ医としての役割を十分に果たすため、急性期医療体制を充実していくこと。

そして、町民アンケート等の分析により明らかとなった課題「接遇力の向上」を柱としています。

～行動指針に基づく主な4つの取り組み～

1

【增收・増患】

1. 「運営委員会兼経営改善会議」の強化
2. 医業収支比率及び経常収支比率の改善
3. 入院患者の増加に向けた施策の検討・実施
4. 患者の状況に応じた最適な在院日数と適切な診療報酬請求による增收の施策の検討・実施
5. 外来患者の増加に向けた施策の検討・実施

2

【医師・看護師の確保と働き方改革】

医療従事者確保に向けた独自施策の検討・実施

3

【患者サービス向上施策】

最上病院行動指針
「高い技術、低い腰」
の徹底で厚い信頼の獲得

4

【経費の削減・抑制対策】

1. 職員のコスト意識向上、現場主体の経営改善の実施
2. 適正な人事管理による業務内容及び諸手当等の見直し
3. 経費の削減
4. 医療機器等の購入と更新計画



トニーに医療技術のさらなる向上と、職員の接遇改善を念頭に入れて、「高い技術、低い腰」を掲げて頑張っています。八戸院長には、今回の対談を引き受けさせていただき本当にありがとうございました。今後とも、人としてつながる本当の意味での「地域医療連携」を目指して共に頑張りましよう。

6月から本シリーズをご覧いただきました。全3回シリーズの最終回では、新庄病院と最上病院の両院長の方針などを町民の皆さんに聞いていただ期待としました。今後も最上病院によろしくお願いします。

シリーズ～町民の健康を守る「まちの病院」の在り方を考える～



佐藤 「地域医療連携」はすごく大事なことです。

ですが、一般的な医師に「地域医療連携」というと、単に患者さんに紹介状を持たせて終わってしまうところが正直あります。「紹介状を書いて、あとは新庄病院に全てお願ひします！」といった考え方では今後改善すべきですね。紹介後は町の病院も、新庄病院の医療に参画して、医療技術向上のために、新庄病院から指導をいただきながら、医師として研鑽を積んでいくことが、町民の皆さんにとって必要な、喜ばれる病院ではないかと思います。

現在の二人の取り組み

新庄病院 八戸院長

現在力を入れていることは、最も上地域の医療の中核を担う、新庄病院の移転です。

10月1日に開院し、10月4日の外来診療開始に向けて頑張っています。

最上病院 佐藤院長

新庄病院の新築移転があつても、郡内の医療体制は変わらないので、新庄病院を中心に連携を図りながら慢性期医療の受け入れを頑張っていきます。また、町内で完結できる医療は極力最上病院ができるように、職員の接遇や医療技術の向上についてもレベルアップに取り組みます。

佐藤 そうですね。

もし、一人の患者様を救っための新たなテクニックがあるとすれば、その技術を学んでくるくらいの気持ちで、やっていかなければならぬと思つてしまつて、最上病院で出来なかつたことが、出来るようになり、「地域医療連携」は、紹介状を持たせて新庄病院に行つてもらうだけではなく、地域として医療レベルの質を向上させていくながら、人とのつながる連携として捉えていかなければなりません。

八戸 現代のめざましい医学の進歩、めまぐるしい医療制度改革の中にいると、ややもすると「そもそも自分はなぜ医師になりたかったのか、どんな医師で、どんな医療の提供が理想だったのか」と自分の初心が摇らいできました。自分が、そんな中で自分なりの答えを見つけたと思った矢先、昔、医学生の頃受けた

講義で一度は耳にしたはずなのに、忘却のかなたにあつた「ヒポクラテスの誓い」を見つけました。どうぞ興味のある方は是非、一読してみてください。

広報もがみ 令和5年9月号 No.870 [8]

高い技術、低い腰

3か月にわたり、特集をご覧いただきありがとうございました！